
RELATÓRIO DE VISITA TÉCNICA 

    Projeto: Ampliação da Coleta Seletiva de Santana do Paraíso  

Proponente: Yacamim Sustentabilidade Ltda 

Local: Município de Santana do Paraíso - Comarca de Ipatinga 

Responsável Técnico: Thaís Calhau Freitas 

No dia 25 de setembro de 2023, a analista do Semente – núcleo Ipatinga, Thaís Calhau, 

realizou visita de vistoria e acompanhamento ao Projeto de Ampliação da Coleta Seletiva de 

Santana do Paraíso  – MG, para verificar as ações que estão sendo realizadas pelo proponente 

Yacamim Sustentabilidade Ltda. 

Em breve síntese, consigna-se rememorar que o Projeto de Coleta Seletiva em Santana 

do Paraíso iniciou-se em 2018, tendo em vista a Política Nacional de Resíduos Sólidos, a qual 

define as responsabilidades e os procedimentos a serem adotados pela gestão pública em prol 

da limpeza urbana e do manejo de resíduos sólidos, bem como estabelecer o sistema de coleta 

seletiva, com base no conhecimento prático dos catadores e das intervenções a serem 

realizadas no município. 

Dada a proporção que o projeto alcançou entre os munícipes, com exponencial 

aumento da coleta de materiais, além da responsabilidade de realizar e aprimorar a gestão de 

resíduos sólidos urbanos, ensejou-se a necessidade de ampliá-lo e fortalecer as ações 

desenvolvidas na Primeira Fase de Implantação da Coleta Seletiva. 

Nesta Segunda Fase, tem-se realizado o Diagnóstico do Serviço já implantado, a 

definição das áreas com potenciais para expansão da coleta de recicláveis, o apoio ao município 

para a concepção de um novo galpão, o qual ocorrerá em parceria com o Ministério Público, 

cujo Termo de Compromisso já foi celebrado, através da ampliação do já existente, que 

necessitará de novos equipamentos, já adquiridos pelo Município de Santana do Paraíso, além 

de capacitações com os catadores e atores locais. 

Durante a visita, observou-se que o galpão se encontra com muito material coletado 

no município, alguns já triados e prontos para serem prensados, enquanto outros aguardam a 

triagem. O principal motivo do acúmulo de materiais foi a redução do valor de mercado, o que 

ensejou a necessidade de remanejo na separação e remessa de alguns itens, para o fim de 



direcionar para a venda aqueles cujo valor de mercado estivesse melhor, objetivando arrecadar 

recursos para a Associação de Catadores e conseguir prover as despesas mensais. 

Paralelamente, a Prefeitura Municipal de Santana do Paraíso disponibilizou mais um 

caminhão para realizar a coleta seletiva nos bairros, totalizando, desta forma, dois veículos para 

a coleta, além de dois catadores para auxiliar temporariamente na triagem, mas que ficarão 

fixos na coleta seletiva dos bairros, junto a um dos caminhões, ante a demanda da coleta. Na 

presente data, um dos caminhões estava parado para manutenção, conforme informado pela 

responsável da Secretaria do Meio Ambiente. 

Com a atual situação financeira da Associação, esta não tem alcançado êxito em 

garantir boas condições salariais aos catadores que se associam, o que tem gerado rotatividade 

destes, sendo apresentadas possíveis soluções pelo proponente. 

Diante deste quadro, posteriormente, a analista do Semente dirigiu-se à Prefeitura e, 

em reunião com o vice-prefeito e os representantes da Secretaria de Meio Ambiente e da 

Secretaria de Obras, foi proposto que a Prefeitura encontre meios para garantir algum benefício 

fixo aos associados, de modo a facilitar que o mínimo necessário de sobrevivência seja garantido 

àqueles trabalhadores, mediante incentivo a ser fixado por lei municipal. 

Quanto à construção do novo galpão de coleta seletiva, cujo projeto encontra-se 

contemplado na plataforma Semente e com o termo de compromisso já assinado pelo Promotor 

de Justiça, aguarda-se a tramitação do processo licitatório para que as obras sejam iniciadas. 

Lado outro, os equipamentos que foram adquiridos mediante convênio com a Renova, 

para utilização no novo galpão, a saber, balança, prensas, caçambas, carrinhos para os bags, 

cestos e esteira já foram entregues e estão armazenados no prédio da prefeitura. 

Considerando a atual situação do projeto e da construção do novo galpão, cuja 

vigência encerrou-se formalmente no corrente mês, restou definido e comunicado à equipe da 

SESUMA que o coordenador e gestor da Yacamim reduzirá as visitas, tendo em vista a 

reformulação técnica e financeira solicitada pelo Promotor de Justiça, Dr. Rafael Pureza, que 

tem por objetivo prorrogar a vigência do projeto, fundi-lo com o semelhante que tem sido 

realizado no Município de Ipaba, para que tenha melhor aproveitamento quando da entrega do 

galpão novo. 



Ao final da visita conclui-se que, muito embora o proponente tenha despendido 

esforços para dar andamento ao projeto, é certo que há circunstâncias alheias ao proponente 

que tem influenciado nos resultados e na continuidade, em especial, a execução da obra, a qual 

depende integralmente do Município, e por tal razão o projeto será reformulado, o que 

inviabiliza a continuidade nos moldes estabelecidos inicialmente. 

Abaixo, seguem imagens registradas durante a visita técnica. 

Sem mais, 

Ipatinga/MG, 02 de outubro de 2023. 

Material 
passando pela triagem inicial: 



Material aguardando a segunda triagem: 

Material triado, armazenado em bags, aguardando a prensa: 



Fardos prensados e prontos para colocar no transporte de carga: 


